الأخطاء الشائعة
•
ومن ثــُُمَّ : يخطئون فيضمون التاء في (ثم), وليس الأمر كذلك, بل هي بالفتح(ثــَمّ). وقد تلحقها التاء المربوطة فتقول:(ثمـة). أما (ثــُمّ) فهي حرف عطف يفيد الترتيب والتراخي ومعنى(ومن ثَمَّ): ومن هناك.

•
حيث أَنَّ وإذ أنَّ: الصواب  كسر الهمزة في(إنّ)؛ لأن حيث و إذ ملازمتان للإضافة وإلى جمل فقط. ولا يصلح أن يقع موقع الجملة إلا (إنّ) المكسورة.

•
أتمنى لك التوفيق : المقرر في كلام العرب أن التمني لا يكون إلا في المستحيل وقوعه, ولذا رد الله على اليهود والنصارى إذ قالوا لن يدخل الجنة إلا هم, فقال سبحانه: { تلك أمانيُّهم }. وإنما يقال فيما يراد وقوعه وهو ممكن: أرجو لك التوفيق. وأداة التمني هي(ليت), وأداة الترجي في(لعل).  
•
لا تحزن؛ فالأمر بسيط : الصحيح أن البسطة تعني الزيادة والسعة, ومن أسمائه سبحانه(الباسط),وقال تعالى: { والله يقبض ويبسط }, أي: يضيق في الرزق على قوم ويوسع على آخرين,غير أنهم يستخدمونه للتعبير عن الوجازة والقلة وهو استعمال خاطئ. والصواب أن يقال في هذا الموضع: أمر سهل أو هين أو وجيز.

•
جَهُــورِي : وضبطها الصحيح هو جَهْوَرِي؛ لأنه من جَهْوَر الصوت: إذا غلظ واشتد.

•
وِِفْـــقَ : والصواب : (وَفْــقَ)بفتح الواو, وهو مصدر بمعنى موافق.

•
الغير مقبول : يخطئون فيدخلون(ال) على(غير), وهو خطأ؛ لأنها لا تقبل  
(ال) مطلقاً, وإنما تدخل (أل)على ما بعد غير, فـ(غير) كلمة نفي ولا تقبل التنكير ولا التعريف, وإنما يقبله ما بعدها.

•
تجــارُب : تجارُب وزنها تَفَاعُل ,ومعناه تناقل الجَرَبْ. والصواب أن يقال : تجارِب (بكسر الراء),و مفردها تجْرِبَة.

•
علماء أكِفــَّــاء : هذا خطأ, والصحيح أنها مثل قُفل وجمعها أقفال,فمفردها :كُفء وتجمع على أَكــْفَاء. أما أكِفّاء فهي جمع كفيف مثل شديد وجمعها أشِدّاء.

•
دُوَلي وصُحُفِي : إذا أردت أن تنسب إلى كلمة مجموعة, رددتها إلى مفردها, ثم نسبتها, هروباَ من الثقل. فيقال: دَوْلِي وصَحَفِي نسبة إلى:دَوْلَة وصحيفة.
•
دخل الرجلان سوياًّ : كلمة سوي تدل على اكتمال الخلقة, وليس من معانيها الدلالة على الاجتماع أو المعية, وفي القرآن الكريم: { فتمثل لها بشراً سوياًّ }.أي:مستوي الخلقة تامها. وإنما تقول للدلالة على الاجتماع:معاً كما قال امرؤ القيس:
مكـر مفـر مقبل مـدبر معا                       كجلمود صخر حطه السيل من علي
•
سوف لن أذهب: (لن) حرف نفي يدل على نفي المستقبل, ولذا فلا حاجة إلى ذكر  سوف  قبلها, ويكون ذلك من باب الخطأ. فيقال: لن أذهب.

•
رئيسي: والصواب أنه لا نسبة فيها, فتقول هذا أمر رئيس, وقضية رئيسة ,فتصف الأمر بأنه رئيس .

•
طبيعي: ينسبونها خطأً على هذا النحو, والمعروف في العربية أنك تنسب إلى فَعِيلَة أو فُعَيْلَة  مثل قَبـِيلة ومُزَيْنَة بحذف الياء منهما, فيقال فيهما: قَبَلِيّ ومُزَنِيّ, بحذف الياء وكذا نقول نسبة إلى الطبيعة: طَبَعِيّ.

•
رجل هامّ: هم الرجل أن يفعل الشيء: إذا انتشرت نفسه وتهيأت لفعله, فهو هام بذلك الفعل, وهوام الأرض جمع هامَّة:وهي ذوات الخطر. ويقابله سوامّ جمع سامة:أي ذوات السم. فلا شيء يدل على الأهمية في هذه اللفظة. وإذا أردت أن تعبر عن الأهمية قلت: أهمّ فهو مهم وهي مهمة.

* جمعهم مدير على (مدراء) وهو خطأ ,بل تجمع على مديرين ؛لأن وزن مدير مُفْعِل ,مثل مُخْرِج,وكما تجمعها على مخرجين تقول مثله في (مدير).
* قولهم:استبدلت القديم بالجديد.والصواب أن الباء تدخل على ما تُرك,فتقول:استبدلت بالقديم الجديد ,أو:استبدلت الجديد بالقديم,كما قال الله تعالى:{أتستبدلون الذي هو أدنى بالذي هو خير}أي:تتركون الذي هو خير وتأخذون الذي هو أدنى!؟

* قولهم:جُعْبة (بالضم).والصواب :جَعْبة (بالفتح) ,فتقول : جاء وفي جَعْبته الكثير.
